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本报北京 5月 28日电 （记者

张垚）5 月 28 日，学习贯彻习近平

文化思想理论研讨会在北京举

行。中共中央政治局委员、中宣

部部长李书磊出席并讲话。

与会专家认为，习近平文化

思想是文化建设实践经验的理

论总结，深刻回答了新时代思想

文化建设和文化繁荣发展的一

系列方向性、根本性问题，开辟

了马克思主义文化理论发展新

境界。习近平文化思想的提出，

标志着我们党对中国特色社会

主义文化建设规律的认识达到

了新高度，表明我们党的历史自

信、文化自信达到了新高度，树

立了新时代中国共产党的文化

旗 帜 ，为 做 好 宣 传 思 想 文 化 工

作、担负起新的文化使命提供了

科学行动指南。

与会专家表示，研究阐释好

习 近 平 文 化 思 想 ，社 科 理 论 界

和文化界责无旁贷。要聚焦研

究重点、改进学风文风，注重从

学 术 基 础 、实 践 导 向 、国 际 视

野、历史维度等方面着力，不断

拓展研究的深度和广度。要统

筹 研 究 力 量 资 源 ，加 强 学 术 对

话 交 流 ，努 力 推 出 更 多 有 价 值

的研究成果。要增强责任感使

命感，为推动文化繁荣、建设文

化 强 国 、建 设 中 华 民 族 现 代 文

明努力奋斗。

研讨会主题为“推进习近平

文 化 思 想 体 系 化 学 理 化 研 究

阐释”，由习近平文化思想研究

中 心 主 办 ，会 上 发 布 了 首 批 重

大 课 题 选 题 方 向 ，中 央 宣 传 文

化单位负责同志和有关专家学

者参加。
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纪律是管党治

党的“戒尺”，也是

党员、干部约束自

身行为的标准和遵

循。修订后的《中

国共产党纪律处分

条例》（以下简称《条例》），作为规范党

组织和党员行为的基础性法规，同各

级党组织和每一名党员都息息相关。

学习贵在入脑入心、见行见效。

在党纪学习中强化自律、提高觉悟、锤

炼党性，不妨学习中华优秀传统文化

中的修身方法，对照《条例》“三省吾

身”，在反躬自省中，把遵规守纪刻印

在心，内化为言行准则。

一问是否本根不摇。学出忠诚，

锤炼坚强党性，筑牢安身立命之本。

我们党是靠革命理想和铁的纪律组

织起来的马克思主义政党。回首奋

斗征程，我们党之所以历经沧桑而风

华正茂、饱经磨难而生机勃勃，靠的

就是广大共产党人对理想信念的坚

定 追 求 和 对 初 心 使 命 的 执 着 坚 守 。

如今，一些党员、干部违纪违法，甚至

滑向腐败犯罪的深渊，根本上还是因

为丧失了理想信念。本根不摇，才能

枝繁叶茂。学习《条例》，就要从字里

行间感悟信仰的味道，修好共产党人

的“心学”，不断筑牢信仰之基、补足

精神之钙、把稳思想之舵，做到“咬定

青山不放松”。

二问是否守牢底线。学出敬畏，

加 强 自 我 约 束 ，把 纪 律 规 矩 挺 在 前

面。《条例》与时俱进完善纪律规范，进

一步严明政治纪律和政治规矩，释放

越往后执纪越严的强烈信号。学习《条例》，要搞清楚党的

纪律规矩是什么，弄明白能干什么、不能干什么，一旦干了

不能干的，会受到什么样的处分，从而引起重视、得到警

醒。“不自重者致辱，不自畏者招祸。”要把《条例》变为约束

自己言行的“紧箍咒”，始终战战兢兢、如履薄冰，“勿以恶小

而为之”。

三 问 是 否 知 行 合 一 。 学 出 自 律 ，内 化 于 心 、外 化 于

行，日用而不觉。我们党拥有 9800 多万名党员，面临的形

势越复杂、肩负的任务越艰巨，就越要加强纪律建设，越

要维护党的团结统一，确保全党统一意志、统一行动、步

调一致前进。要逐章逐条学《条例》，从中深刻领会精神

实质和实践要求，深刻领悟“两个确立”的决定性意义，把

“两个维护”这一党的最高政治原则和根本政治规矩，融

入思想深处、变为言行准则、始终坚决做到，把纪律规矩

转化为政治自觉、思想自觉、行动自觉，达到“从心所欲不

逾矩”。

辽沈战役期间，锦州乡间的苹果熟了，行军路过的解放

军战士虽然饥渴难耐，却一个都没有摘，用铁的纪律赢得了

民心。习近平总书记深刻指出：“这样的苹果，我们现在也

不能吃。”加强纪律性，革命无不胜。新征程上，我们应当做

到学纪、知纪、明纪、守纪，时刻自警自省，砥砺初心恒心，向

着既定目标勇毅前行。
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日头升得高，村子后山的万亩茶园

被晒得发亮。在村干道上踱步几个来回

后，拍拍身上的灰，福建省漳州市华安县

仙都镇先锋村党支部书记林勇灵拿起电

话说：“走！咱再去林瑞琼家试试。”

电话那头，福建省民族与宗教事务

厅驻村第一书记杨振伟拿上纸笔，口袋

里装上两包不同的乌龙茶。“一会儿有

妙用！”杨振伟拉着正好到村考察的鑫

茗（漳州）农业开发有限公司总经理林

连铭一起，脚步飞快。

记者跟着二人走到村东头，73 岁的

林瑞琼正在家门口拣菜：“看看，这芥菜

多水灵！”手里忙着，还不忘对儿媳林巧

梅念叨：“咱们还指着那块地吃新鲜菜，

修路占菜地，我可不同意。”

说 话 间 ，杨 振 伟 的 声 音 从 门 外 传

入：“瑞琼姨，今天我们来找你泡茶了。”

二人直奔大厅茶桌：“这是今年咱村老

茶树新出的铁观音，都来尝尝。”

烧水、沏茶、去沫、出汤，土黄色的

茶汤摆上桌面，大家端杯啜饮。“这茶咋

有股泥巴味呢？”林瑞琼眉头一皱，快人

快语，“咱村的老茶树出啥问题了吗？”

林巧梅紧接着说：“这茶叶怎么拿得出

手，卖得出去吗？”

“这是因为品种退化了。20 多年的

老茶树，以前化肥用得多，土壤都板结

了。”林连铭也是先锋村人，对村里茶园

的情况摸得清，这几年他带着村民推广

茶树新品种、研发生态茶园种植模式，

效益比往年高了不少。

倒出茶渣，重新烧水冲泡，随着墨

绿色叶片翻滚、舒展，金黄色茶汤在阳

光照射下泛着光泽，茶香溢出盖碗，满

屋清香扑鼻，再次端起茶杯，林瑞琼一

脸惊喜：“好茶！这也是咱村产的吗？

叫什么名字？”

“金观音，从省里农科院引进的新

品种，不上化肥不打农药，地里套种油

菜、大豆固氮磷钾，效益比以前高六成

以上。”见林瑞琼感兴趣，林勇灵接过话

头，“可惜运苗上山，村里路还不通。您

种菜的那块地，20 多平方米，正好在规

划的路中心。您再考虑考虑？”

“这么一说，是件好事。”林瑞琼有

些犹豫，眼神止不住地往门口那捆芥菜

上瞥。

“咱 们 一 起 算 一 算 。”掏 出 准 备 好

的纸笔，杨振伟在纸上画出“过去”“以

后”两栏，“路通以后，算效益，单亩效

益提升六成，你家十几亩茶园收益可

观；算生态，生态茶园改良土壤，地肥

以后种啥都不成问题；算精神文明，村

容村貌提升了，基础设施改善了，以后

发展生态游、研学游，你家临街一楼还

能开个小餐馆……”林瑞琼听得认真，

不住点头。

“这路要不要修？”林勇灵问。林瑞

琼答得干脆：“修！菜地我‘让’了。”

大厅里，大家你一言我一语，不知

不觉已到中午。林瑞琼起身说：“中午

大家都别走了，我炒炒这捆芥菜，尝尝

我的手艺！”

新 中 国 成 立 初 期 ，当 年 的 龙 峰 乡

（今仙都镇先锋村）探索总结出“四对

比、五算账”群众工作经验。进入新时

代，仙都镇积极传承创新，推广“对比算

账”群众工作法：比产业引领、比生态宜

居、比邻里和谐、比组织战斗力；算经济

效益账、算绿水青山账、算精神文明账、

算干群关系账、算生活美好账。

践 行 群 众 路 线 ，促 和 谐 、谋 振 兴 。

当地不断提升村庄宜居水平，大力发展

特色农业，引导群众通过茶园流转、科

学管理、合作经营等方式，加快培育发

展金观音、金牡丹等高优品种。2023年，

仙都镇农民人均收入达 2.8 万元。

福建漳州传承创新群众工作方法——

用两包样品茶讲明白增收账
本报记者 刘晓宇

骤雨初歇，山中薄雾氤氲。在江西省永

丰县官山林场，高大的杉木直冲云霄，杉木间

分散种植着闽楠。“如今种下的楠木，要至少

50 年才能成材。”从事造林工作 30 多年的工

程师李建华说，“把什么样的森林交给未来，

是探索森林可持续经营模式要回答的问题。”

《中共中央国务院关于全面推进美丽中国

建 设 的 意 见》提 出 ，全 面 实 施 森 林 可 持 续 经

营。去年，江西被列为全国森林可持续经营试

点重点省份之一，试点任务面积 23.04 万亩，涉

及 19 个县（市、区）的 41 个试点单位。记者调

研了解到，江西在保护生态的前提下，因地制

宜开展森林可持续经营，科学合理利用林木，

着力实现生态、经济和社会效益的统一。

因地制宜，科学设计规划

“江西属于亚热带气候，雨水充沛，四季分

明，以往经济林的树种以杉木为主。”在一片人

工用材林场，永丰县官山林区党工委书记肖东

京告诉记者。

杉木生长速度快，结构均匀，是优良的木

材品种，但其生长对地力消耗较大。曾经的官

山林场以杉木纯林为主，林地主伐两三代后肥

力大幅下降，导致林木产量下降。如何实现可

持续经营？

官山林场与多个科研院所合作了数十年，

积 累 了 成 熟 的 杉 松 和 阔 叶 树 种 培 育 经 验 。

2008 年起，官山林场尝试近自然和差异化经

营，通过对杉木中龄林间伐抚育、在杉木林冠

下套种珍贵树种闽楠的方式，营造杉楠复层异

龄混交林。

“楠木在生长初期喜欢散射光，套种在间

伐过的杉木林中非常合适。”李建华说，“在生

长过程中的相互竞争也能促使楠木长得更快

更直。”

楠木作为常绿阔叶林，落叶能够较快腐

烂，从而提高土壤肥力，弥补杉木纯林对土壤

带来的负面影响，同时，针叶阔叶混交林也使

林木抗灾抗病虫害能力得到提升。

不同地区的森林资源具有不同特点，因地

制宜进行科学规划设计是森林可持续经营的

前提。

江西省信丰县金盆山林场有 5.3 万亩保存

完整的亚热带低海拔常绿阔叶林，其中一片

661 亩的林地是上世纪 80 年代为快速获取优

质木材而专拣粗大通直的良木采伐后，疏于经

营管理而形成的天然阔叶次生林。样地调查

显示，因为树木密度大，不少林木生长不良，幼

树生长受到影响。

“我们去年尝试对这片次生林开展森林抚

育，首先通过测量选定目标树，然后伐除影响

目标树生长的干扰树，保留辅助树，调整森林

疏密度，最后再进行补植和管护。”金盆山林场

场长朱恩永说，“改造过的林地没有杂灌，林相

明显变好。”

近 年 来 ，江 西 加 强 规 划 引 领 ，编 制 完 成

全省森林经营规划、提升林质林相林效规划

和 江 西 省 多 功 能 近 自 然 森 林 经 营 技 术 指 南

等 ，为 森 林 可 持 续 经 营 提 供 质 量 技 术 标 准 。

各 实 施 单 位 也 因 地 制 宜 ，编 制 相 应 实 施 方

案，努力培育稳定、健康、优质、高效的森林

生态系统。

保护生态，提高森林质量

“以前采伐时，为了眼前效益，总先挑又大

又直的树作为商品材卖掉。”江西省资溪县永

盛林场负责人李志恒开着皮卡，在颠簸的山路

上前行，“如今我们转变了思路，成功探索出人

工杉木林大径材经营模式。”

2001 年，永盛林场从村里流转了 1 万多

亩荒山的经营权，那时山上只有稀疏的残次

林。2008 年，永盛林场开始造林，经过 6 年时

间 ，将 承 包 的 山 林 种 满 杉 木 ，每 亩 220 棵 左

右。然而，因一度沿用以前的森林经营模式，

山上的树越砍越少，质量越来越差，很快就不

得不重新造林，投入成本巨大，同时森林蓄积

量下降，也带来了水土流失、生物多样性减少

等问题。

推进森林可持续经营之后，永盛林场确定

以直径 24 厘米以上的杉木大径材为主要生产

目标，间伐时砍掉长势不好的树，留下有望长

成优质大径材的树重点培育，从而提高杉木平

均胸径，改善森林质量。

森林可持续经营让森林的开发利用和生

态保护功能实现平衡。金盆山林场辖区内的

龙井湖，是信丰县重要的饮用水源地。在金盆

山林场，水源涵养林建设和生物多样性保护成

为森林可持续经营的重要目标。

“杉木没有主根，根系较浅，水源涵养能力

比阔叶林要差许多，所以我们采用人工杉楠混

交复层林经营模式。”朱恩永说，通过在杉木林

中套种闽楠等珍贵树种，达到珍贵大径材生

产，兼顾生态保护的经营目标。林下生长着兰

花、马蹄蕨等 30 多种植物，丰富了生物多样

性，提高了水源涵养能力。

如今，林场的生态环境得到极大改善。去

年 10 月，国家重点保护野生动物阳彩臂金龟

现身林场。

“江西的森林覆盖率达 60%以上，在森林

面积相对稳定的前提下，更需要提高森林质

量。”江西省林业局森林资源管理处处长何齐

发说，构建“国有林+集体林”经营格局，国有

林场与乡村集体、民营林场、专业合作社协同

发展，创造了马尾松纯林质量提升、珍贵树种

培育、针阔混交异龄培育等模式，提高了森林

质量，提升了林业碳汇潜力。江西森林单位面

积蓄积量从 2021 年的 81.78 立方米/公顷上升

到 2023 年的 88.19 立方米/公顷。

转型探索，开展多种经营

天一放晴，信丰县古陂镇大屋村村民王秀

莲就加入金盆山林场的雇工队伍，为 3 月初种

下的一批草珊瑚除杂草、施肥。

“除了生产木材，还要对森林资源进行综

合开发利用。”朱恩永指着眼前林下一垄垄草

珊瑚说，草珊瑚可做中药材，种植在优质杉木

林下，可以提高林地综合利用效率，减少林场

对木质林产品的经济依赖，是林场积极发展林

下经济所做的探索。

今年 50 岁的王秀莲已在林场工作了七八

年。“我在林场打零工，一年有 3 万多元收入；

有村民就往林子里放一些蜂箱，一年能挣十几

万元呢！”王秀莲说。依托林场的优质资源，越

来越多的农户吃上了“生态饭”，大家保护林地

的意识也越来越强。

在官山林场，阳光透过林木的缝隙洒在去

年种下的黄精苗上。“我们请专业公司在林下

套种黄精等药材，每亩也能有几百元收益。”肖

东京说，“林场每年造林最少两三千亩，间伐

5000 亩，抚育两三万亩，能解决周边村镇几百

人的就业。”

除此之外，官山林场还和相关科研院所合

作，建设枫香楠木良种基地。“未来，我们将尝

试在良种基地开发科普研学项目。”肖东京说。

江西不断推进森林可持续经营，把生态优

势转化为发展优势，探索林下经济、森林旅游

等业态，培育家庭林场、林业专业合作社等新

型林业经营主体，调动各类社会资本参与森林

经营，支持林农集约经营，着力形成政府推动、

市场主导、全民参与、合作共赢的森林可持续

经营新格局。

2023 年 ，江 西 省 林 业 产 业 总 产 值 突 破

6500 亿元。“去年江西林下经济产业实现综合

产值 1836.5 亿元，同比增长 12.7%，林下经济

规模和产值均居全国前列。”何齐发说。

江西科学推进森林可持续经营——

让林木成材也“生财”
本报记者 杨颜菲

本报广州 5月 28日电 （记者程龙）中共中央台办、

国务院台办主任宋涛 28 日在广州会见中国国民党前主

席、中华青雁和平教育基金会董事长洪秀柱等第四届“携

手圆梦——两岸同胞交流研讨活动”嘉宾代表。

宋涛表示，中华民族伟大复兴进程不可逆转，祖国

统一必将实现。不管岛内局势如何变化，不管谁当权，

都改变不了也阻挡不了两岸关系发展方向和祖国统一

进程。台湾爱国统一力量要坚持一个中国原则，坚定

统一信念，认清“台独”分裂势力“害台”“卖台”本质，坚

决反对台湾地区领导人谋“独”挑衅，坚决抵制“去中国

化”逆流，坚定守护中华民族共同家园；积极参与民族

复兴伟业，共同投身中国式现代化，共创中华民族绵长

福祉。

洪秀柱等表示，两岸同胞是一家人，要坚决反对“台

独”分裂，维护台海和平稳定，维护两岸同胞根本利益，为

民族复兴创造良好环境。

宋涛会见第四届“携手圆梦——
两岸同胞交流研讨活动”嘉宾代表

本报北京 5月 28日电 （记者王浩）近日，水利部联

合财政部印发《全国中小河流治理总体方案》（以下简称

《总体方案》），明确了 2024至 2035年全国流域面积 200平

方公里至 3000 平方公里中小河流治理目标、治理标准、

治理任务和治理重点，统筹推进以流域为单元的中小河

流系统治理。

《总体方案》是未来一段时间中小河流治理实施安排

的重要依据，要求强化规划引领约束作用，按照明确的治

理目标任务，逐流域建档立卡、逐流域系统治理、逐流域

验收销号。

《总体方案》要求加强对跨省中小河流治理项目的前

期工作指导和初步设计复核，统筹上下游、左右岸、干支

流协同治理，与流域防洪规划实施做好衔接，提升流域整

体防洪减灾能力。

水利部将会同财政部，结合各地项目实施成效和资

金预算开展合规审查，确定下一年度实施河流清单，建立

动态评估、动态调整机制，适时对全国治理任务总数、分

省任务数和补助标准进行动态调整优化。

两部门印发《全国中小河流治理总体方案》

一版责编：杨 旭 刘 念 赵 政

二版责编：殷新宇 郭雪岩 祁嘉润

三版责编：吴 刚 周 輖 李欣怡

四版责编：胡安琪 张佳莹 郭 玥

近年来，贵州立足独特资源优势，开发优质旅游资源，推进文旅、体旅、农旅、康旅深度融合，不断丰富旅游业态。其中，雷山

县西江千户苗寨因其特色文化和自然风光深受游客青睐。今年，当地举办趣味篮球赛、文艺表演等活动，进一步促进了旅游业

发展。

图为 5 月 27 日，从西江镇东引村观景台望去，梯田与吊脚楼景色宜人。 程 焕 丰 博摄影报道


